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在那样一个阳光清凉的向晚，
我独步于种满枫树的林荫道上，戴
着洁白的耳麦，伴着悠扬的旋律，
望向羞红了脸颊、被云霞拉得长长
的天空，浮想联翩……很久以前，
在一座城，有一个人，他博学多才，
胸怀大志，又羞涩内敛，心存自卑，
他——戴望舒。

我与望舒的相识，不是在二十
世纪三十年代，而是在很多年后的
今天。那天枫林依旧泛着金色的
光，偶然的，我在读书室的一个黯淡
角落，寻到一本《戴望舒传》。从此，
我俩之间的相识与相知才算开始。

望舒生于水墨杭城的一个小康
家庭，他的母亲来自书香世家。自
然他成了民间私塾里的一名幸福的
学生，自幼饱读诗书、浸染笔墨，一切

平平常常。而不幸总是迟迟到来，像
是故意对人们耍脾气，耍完后却又很
不负责任地走开了。可怕的天花无
情地烙印在他细嫩的皮肤上，残酷
地剥夺了他的自信，如此在潜移默
化中望舒从小就具备了悲伤的缘由
和文人的潜质。后来，望舒背负行
囊踏上漫漫的求学之路，第一站是
当时的上海大学。那时候，鸳鸯蝴
蝶派的言情小说广流市井，更是影
响到在校懵懵懂懂的大学生，而望

舒也愉快地参与其中。从小厚积的
学识，在这段日子里就像火山爆发一
般，猛烈地迸发而出。他也像诸多青
年一般试着投稿，不为一时潮流，不
为酸臭的金钱，只是想抒发快乐与忧
伤。直至转校于震旦大学法语班，结
识了施蛰存和杜衡，被授名“三剑客”
之后，他方逐渐声名鹊起，流芳震旦。

不曾留意，当在某个角落听闻
望舒的名字时，我竟会感到些许亲
切和慰藉。直到升学至高中后，才

渐渐知晓望舒和他的《雨巷》。正是
在年少轻狂又多愁善感的时间，他
的《雨巷》就像一块万年磁石，在诗
学和情感上，都有种致命的吸引
力。因为我们如何都无法忘却那

“结着仇怨的，丁香一样的姑娘”。
“见了你朝霞的颜色，便感到我

落月的沉哀。”逝去的时光，总是习
惯把或悲或喜的回忆藏在秋日的
枯木里，而后又偷偷窃喜，自以为
它拥有了世间亿万个精彩的故

事。殊不知，那些听故事的人早已
不知踪迹。而望舒的故事，不知缘
由地留了下来，并为我所寻。我和
望舒一般，在情爱面前时常会感到
羞涩和自卑，会慨叹“这沉哀，这绛
色的沉哀。”而后，又会责备自己，
实在不知这自卑究竟从何而来，又
因何而生。我不会妄自评价望舒
与施绛年的恋情，但从“这沉哀”里，
我明知在这段情感里，他总会丧失
信心。可在那些时日里，他曾勇敢

地追求过一名可人又阑珊的女子，
真真切切地爱过啊。

“我思想，故我是蝴蝶，万年后
小花的轻呼，透过无梦无醒的云雾，
来震撼我斑斓的彩翼。”望舒的一
生，就如同万花丛中的彩蝶，可驾
空、可临地。在星辉斑斓里，他总是
习惯挥一挥灿烂的羽翼，期盼能在
世界的小角落里播散自己的故事。
没有人知道，万年之后，他会不会真
的回来。但我坚信，如若他真来了，
一定不会落下那股诗风。

思想不为花开，思想不为花落，
只是随心而思、随性而想。每次翻
读望舒的诗，都能寻到共鸣。而在
这个时候，总会念想，我与望舒，望
舒与我……我不晓得，在日渐模糊的
烟雨里，他是不是那个惊艳才绝的戴
望舒，但从字里行间若隐若现的诗
意里，我懂得了“身无彩凤双飞翼，心
有灵犀一点通”的话中话。这并不是
梦，正如望舒诗：“这只是为了一念，
不是梦，就像那一天我化成凤。”

如今，我能站在望舒的高大肩
膀上，登高望远，更上一层楼，也不
失为一种荣幸。逝者如斯，缘起缘
落，但愿那份遇见与诗情可以避过
苍老，长留心间。 □石勇坚

看到王淑惠，我就想起黄土高坡
上的山丹丹，风吹不动，雨打不落，昂
首挺胸，屹立在山峁上、崖畔上。

读过王淑惠诗集《漏屋水滴》、
散文集《生命的颜色》、长篇小说
《凤凰鸟》后，与王淑惠有过几次较
长时间的交谈，明显感觉她有一颗
金子般的心、一颗菩萨般的心、一
颗纯净且富有生气的童心。

王淑惠生活道路坎坷，很小的
时候就失去了父亲，上中学时因困
难而辍学，中年时又遭婚姻不幸，
但她从小热爱文学，以坚韧的意
志力克服了重重困难，身居陋屋
仍坚守朴素纯粹的人文情怀，孜
孜不倦地追求自己的诗意人生，
走出了一条属于自己的光明大
道。王淑惠 1984 年开始文学创
作，同年发表处女作。2013 年 9 月
9 日《人民日报》在“一百个人的中
国梦”栏目中以《以诗为业 以美
传真》为题报道了王淑惠的事迹，
其超越苦难用诗歌点亮了生命的

努力，感召了身边众多的人。
有人曾这样评价王淑惠：“一

个处在社会底层的农民作家，在艰
苦的生活环境中不断完成自己超
越苦难的诗意人生，从而抵达自
己关注社会苦难的人生境界，这
是难能可贵的精神升华和艺术性
创作。”我认为王淑惠之所以能在
艰苦环境中作出不凡的业绩，就
是因为她有一颗金子般的心。她
生活清贫，但精神富有；她生活困
难，但意志坚定；她生活环境简陋，
但追求不断。王淑惠曾这样说：

“只要生活里有诗，生命中有歌，我
便自信乐观、精神饱满。为了缪
斯，我愿化为泥尘，永远浅吟低
唱。”足见王淑惠“魂牵缪斯”的艺
术情怀。正因为这样，王淑惠始终
以阳光明朗的心态，以感恩生活的
心情，在困苦中点燃生命的光芒、
精神的光芒，温暖人心，照亮世界。

王淑惠有一颗菩萨心。她热爱
生活、热爱生命、热爱大自然、热爱

世间万物。故乡的父亲母亲、兄
弟姐妹、乡亲、老师、窑洞、羊群，
白鹿原明亮的春雨、金色的菜花、
鲜红的樱桃，还有村子里哭啼的
奶牛、漂亮的金鱼等，在她的笔下
都倾注了深深的爱，融入了浓浓
的情。因为她的善良，所以进入
她眼睛里的一切都是美好的，这
也包括《右派老师》《垃圾人》《讨
爷》这些社会最底层的人，她都寄
予了深深的同情。有人说王淑惠

“生命的颜色”不仅是土地、庄稼、
花朵的颜色，也是她生活、感情、
精神的颜色。

王淑惠还有一颗纯真的童心。
我见过她三次，每次她都会朗诵自
己或者别人的诗，有些还是即席所
作。一次，她还唱了动听的陕北民
歌，当时我们都想跟她学，只是时
间不允许，只好作罢。一个年近七
十的老人，如此激情、浪漫，是什么
原因呢？就是她有一颗纯真的童
心，是她发自内心的大度和乐观，

所以她才有如此好的精神状态，才
能写出如此动情的诗歌和文章。

王淑惠没有被生活的波折坎坷
消磨掉她的梦想与激情，农民的身
份、恶劣的环境也没有阻挡住她对
真善美的追寻。从陕北到关中，王
淑惠从来没有在困难面前低头，从
来没有放弃她热爱的文学，从来没
有中断她对真善美的追求。王淑惠
说：“我不崇高，但我向往崇高，向往
美好。”这就是王淑惠源源不断的动
力，所以她一直在学习，一直在写
作，一直在努力，一直在前进！

春节前的一个下午，我和一位
文友去拜访王淑惠，在她家里欣赏
了她画的牡丹和牵牛花，我们很震
撼，只听说她近些年在学绘画，没
想到她成熟的画作如此让人喜
爱。当我们拿着她馈赠的牡丹图
返回时，喜悦的心情无法言表。

□周养俊

开 不 败 的 山 丹 丹
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□丰收
“我们要尽可能夸大项目优势，使用想象性、引导性

语汇激发消费者的购买欲。”一位资深房地产广告业内
人士说。记者发现，一些看起来“高大上”的广告语，实
则隐含着难以启齿的潜台词。譬如，“稀缺楼盘，坐拥宁
静”，可能是项目比较偏僻，周边人气不足。

针对房地产广告乱象，一方面是有关部门以问题为
导向，不断完善相关制度。例如2015年工商总局发布了

《房地产广告发布规定》，针对广告中落户、升学等承诺
明确禁止。另一方面是相关部门查处房地产虚假广
告。如今年7月初至12月底，国家有关部门组织30个城
市开展房地产市场乱象治理，重点之一是虚假广告。

在治理房地产虚假广告方面，业内人士提出了不少
好建议。比如，对房地产广告加强监管、建立数据共享
平台、相关责任主体要承担起社会责任等。这些建议值
得倾听，而笔者的建议是，还应培养一种与房地产虚假
广告较真的精神，通过鼓励、倒逼有关方面去较真，或能
挤出房地产广告中的虚假水分。

首先，有关部门应鼓励公众去打广告之假。如今媒
体尤其是网络媒体平台很多，房地产虚假广告藏身的地方

就很多，指望广告监管部门去治理显然效果有限，
那么就需要发动人民群众参与广告打假。比如，有
关部门可以有奖鼓励公众核实、举报虚假楼盘广
告，根据举报线索进行依法查处。

其次，有关部门与法院、消协等机构建立协
作机制。既然来自消协系统的数据显示，虚假
宣传等成为房产投诉中的突出问题，那么广告
监管部门应该与消协主动对接，凡是消费者投
诉到消协的虚假宣传问题，都应该严肃处理。
另外，法院审理的案件中也涉及不少房地产虚
假宣传，可作为查处线索。

更重要的是，各地广告监管部门要有较真精神，凡
是有虚假嫌疑的房地产广告，监管部门都应该主动逐一
去核实。房地产虚假广告之所以长期存在、较为普遍，
原因之一是打擦边球，广告宣传内容是合法还是违法，
需要核实与甄别，这就需要监管者多些较真精神。

坦率地说，房地产虚假广告成为顽疾，也是因为房
地产市场供需关系长期不平衡，行政监管重心主要在稳
房价、保供应，对虚假广告等问题重视不够。其实，稳房
价、保供应与“治广告”应该同步进行。

用较真精神治疗吹牛广告

□张智全
近日，海南省环岛高速公

路552公里加900米路段处，发
生一起3人死亡、6人受伤（其中
重伤1人）以及8辆车损坏的较
大道路交通事故。经初步调查，
肇事货运车辆超载、未与前车保
持安全车距是事故的主要原
因。如此伤亡巨大的安全事
故，再次引发了公众对货运
车辆超限超载入刑的讨论。

常 言 道 ，车 祸 猛 于
虎。近年来，我国因货运
车辆超限超载引发的车祸
层出不穷，其中不乏车毁
人亡的重特大事故，给公
众的生命安全造成极大危
害。要求对货运车辆超限
超载行为的治理，像治理
酒驾一样予以惩治的呼声
越来越高，全国政协委员
施杰曾连续两年在全国政
协会上提出提案。在货运
车辆超限超载引发重特大
安全事故多发的现实语境
下，将危害公众生命安全
的货运车辆超限超载行为
直接入刑，契合了民意的
期待，也应成为基本共识。

尽管目前我国对货运
车辆超限超载行为惩治有
较为完善的法律体系，但
无论是现行的道路交通安
全法还是公路法，都没有
将货运车辆的超限超载行为纳
入刑法直接惩治的范畴，而是
止步于罚款的行政处罚层面，
且最高罚款金额仅为 3 万元。
这种仅仅以罚款为手段的行政
处罚，相对于超限超载所得的
非法利益，不过是九牛一毛。

没有刑罚利剑的高悬，这种罚款
金额偏低的行政处罚，无法对货
运车辆的超限超载违法行为形
成高压威慑态势。在利益最大
化的驱使下，很多车主就会铤而
走险。事实上，也正因如此，货
运车辆超限超载所引发的重特

大安全事故才不断发生。
货运车辆超限超载行

为之所以迟迟没有纳入刑
法惩治的范畴，主要缘于
认识的不统一。有观点认
为，将货运车辆的超载等行
为纳入刑法的范畴，不但
惩罚措施过于严格，而且
有刑法依赖症之嫌，未必
能收到理想的治理效果，
不如通过政府调节等手段
来规范货运市场更为有
效。这种观点实质上是淡
化了货运车辆超限超载所
产生的严重安全后果，而一
味地依赖行政手段治理货
运车辆超限超载这一顽
疾。不可否认，严刑峻法并
非惩治货运车辆超限超载
顽疾的唯一良方，但严刑峻
法能在最大程度上
遏制货运车辆超限
超载行为，这是毋
庸置疑的。

总之，惩治货
车辆超限要用重
拳，尤其是在当前

货运车辆超限超载行
为已严重危害公众生
命 安 全 的 情 况 下 ，可
以研究用刑法打击相
关行为的可行性。这
既是现实所需，也是民
意所向。
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治
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□徐隽
近日，河南省人大常委会审议通过

《河南省老年人权益保障条例》，规定领
取独生子女父母光荣证的老年人，在住
院治疗期间，其子女所在单位应当给予每
年累计不少于20天的护理假，护理假期间
视为出勤。这一消息引发热议，许多网友
为河南省的新规点赞。

我国已经进入老龄化社会，以河南为
例，截至去年底，河南全省60岁以上老年
人口1500多万，预计到2020年，全省60岁
以上老年人口将达到1700多万，占常住人
口的17%。养老问题成为日益突出的社会
问题。2012年，我国老年人权益保障法修

改时规定，与老年人分开居住的家庭成
员，应当经常看望或者问候老年人；赡养人
应当使患病的老年人及时得到治疗和护
理。但对于如何落实“常回家看看”，法律
没有作出细化安排。此次河南省人大常委
会通过地方立法的形式，将法律规定具体
化，缓解了老年人生病无人照料的后顾之
忧，使老年人权益保障更具可操作性。

地方立法的特点是针对性强，具体明
确，便于操作和执行，应当把这个特点和

长项更好发挥出来。2015 年立法法修改
后，地方立法权扩展到所有设区的市。此
后，不少地方结合本地实际，充分发挥地
方立法作用，服务保障引领地方经济社会
发展和改革开放。截至去年7月，有256个
市（州）已制定并经批准地方性法规 437
件。地方立法的目的在于细化和补充国
家法律的规定，应当提高立法精细化水
平，一是定位要精准，缺什么补什么，需要
什么立什么；二是立项选题要精细，应选

择确有必要、急需规范的事项；三是立
法内容要精简，不必“穿靴戴帽”，更不
要繁文缛节，要切实解决问题。

与“常回家看看”能否得到落实一
样，“独生子女护理假不少于20天”的新规
能否落地，也引人关注。不少网友认为，
落实新规，一方面需要用人单位严格遵守
法规，保障职工的休假权；另一方面也应
该出台配套激励措施，鼓励用人单位依法
落实新的休假制度。落实休假新规，还需
要加强宣传释法，营造依法保障独生子女
护理休假权的良好氛围。总之，把关心关
爱老年人的好事办好，还需要包括用人单
位在内的全社会的共同努力。

为“独生子女护理假”点赞焦
点
话
题

□姚村社
2018 年 3 月，江西省

南昌市民张华（化名）的
母亲确诊患上了黑色素
瘤。她当时请求医院办
理转诊到北京的一家医
院，科室的人说主任没签
字不敢办，找主任，主任说
科室没签字不给签……最
后，张华辗转多人找关系，
才联系到这家医院的一位
内部人士，拿到转诊申请
表，完成逐级审核。

“如果找不到关系，也
只能办出院，毕竟病情不

等人。”其实，相关法规还是比较
明确的。《医疗机构管理条例》规
定，转诊是医疗机构的常见行为，
是医生的应尽义务，也是患者得到
合理有效治疗的坚强后盾。各地
卫生部门也大都出台了医疗机构
双向转诊管理规范，对一些重大疾
病规定分级诊疗的医疗机构，在人
员、技术、设备、管理等方面提出基
本要求及双向转诊标准。

那么，现实中为什么转诊会
如此之难呢？不管是双向转诊，
还是三甲医院之间的转诊，问题
都有共同之处。

一为利益。病人的多少关系
到医院的收入，病人的流转必须
体现出其价值。小病花费不高，
价值问题双方医院并不一定重
视，但大病向大医院流转的过程
中，若病人的价值不能得到体现，小医院就不
可能有太高的积极性。另外，一些大城市医
院要比省内医院至少多花费 30%左右，这意
味着当地医保资金要支出更多。而医保基金
归地方统筹，在满足本地需求都紧张的情况
下，相关部门当然不希望医保资金外流。

二为业绩。公立医院综合改革，转诊转
院率是考核指标之一。转诊的人数多了，肯
定影响考核结果，在同等情况下，能不转诊就
不转。难道这项改革本身有问题？也不是。
因为设置这一考核指标的初衷很明确，就是
约束一些在当地就能解决的转诊转院行为，
以避免医疗支出的浪费，只是在具体执行中
这项改革被医院和医生人为“利用”了。

既如此，“关系”在大病的转诊中就有着
“举足轻重”的作用。有方方面面的关系或者
把方方面面的关系都用好用恰当了，你就能够
成功转诊，得到更加合理有效的治疗。没有方
方面面的关系，对不起，那你只能干着急。将
此谓之为“关系依赖症”，的确恰如其分。

分级诊疗已经提出并实施很久，各地也
纷纷出台很多配套措施，但实际效果并不理
想。大病转诊中的“关系依赖症”，是迫切需
要解决的问题。

大
病
转
诊
为
何
患
上
了
关
系
依
赖
症

热
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如果说人是谜，那么像陀思妥
耶夫斯基此类作家，生存的目的大
概正在于解谜。《罪与罚》这本小说
在我看来，算不上好读，也并不引
人入胜。分裂、跳跃，神经质似的
冗长对白，常常会让我有恍惚甚至
昏昏欲睡的感觉。小说的阅读过
程中，有个问题始终在我脑海中盘
旋：作者为什么会写出这样一部小
说？为什么他能将杀人犯的心理
刻画得如此真实？总不至于，是他
亲自用斧头砍死过人吧？！但作者
对杀人犯内心的描摹，又的确让你
几乎不能不产生这样的错觉，因
为，它让你在阅读中真的有些“身
临其境”。不能不说，这正是陀氏
无与伦比的高超本领。

据说，因为他的“绘
声绘色”，曾被人误解为
是猥亵小女孩的真凶，因
为，他说得如此逼真，一
点儿都不像是假的。当
然那样说他的人，或者
是因为真心，更或者是
因为嫉妒，到底是因为
什么呢？这个其实已经
不重要了。重要的是，
真的毕竟是真的，而假
的，终究成不了真的。

《罪与罚》一开头，大
学生拉斯柯尔尼科夫就
恍恍惚惚间杀了人，你说
他杀人是精心策划，显然
不妥；你说他纯属激情杀
人，并不尽然。似乎他想
杀人，又似乎他讨厌自己
这样想；似乎他杀人是有
预谋，又似乎他杀人其实
更像是诸多巧合的综合
产物。总而言之，陀氏将
杀人犯的思想和内心逼真地呈现在
了诸位读者面前，而你看到的，却只
是如一锅粥一般无序翻滚的粘稠物。

思维缜密？哪有。理论支撑？
似乎。蓄谋已久？谈不上。报仇？
不是。报复！不至于。也就是说，
行凶者和被杀者之间，没有切齿大
恨，没有弑父之仇。不满当然是有
的，但仅凭这点不满就去杀人，似乎
有些说不过去。所以，杀人者没有
杀人之前，自己都对自己的杀人想
法感到厌恶。

可是他却杀了人，而且因为偶
然，还一次杀了两个。之后，病态、乱
相、癫狂、恐惧、争斗、伪装、折磨纷至
沓来，而在这纷至沓来的乱糟糟的各
色纠葛中，你所感受到的，是灵魂与
灵魂的剧烈冲撞，是满脑过于蓬勃的

激情，什么英雄思想，什么法律思
辨，什么虱子，什么超人……总之，
它让你感到无序、感到混乱、感到沉
重、感到一团乱麻般无所适从。

小说后半段，作者让凶手选择
面对，选择投案自首。至于最终的
灵魂救赎，陀氏让拉斯柯尔尼科夫
在爱情的指引下，以皈依上帝来逐
渐让自己的灵魂得到洗刷。

毋庸置疑，陀氏的作品重在挖
掘人的内在，即人的思想和灵魂，但
作者却并没有把小说的主人公置于
书斋或是真空，而是让他踏踏实实
地双脚踩在大地上行走，所以他的
一些写法，纵然夸张、怪诞，纵然采
用的是幻想的手法，却将生活的本
质活脱脱地呈现在读者面前。换言
之，陀氏的写作是反映现实的，他的

创作方法被称为“虚幻
现实主义”，这也是陀氏
别具一格的独创写法。
陀思妥耶夫斯基曾说
过：“我对现实有一个与
众不同的看法，而且大
多数人认为几乎是荒诞
和特别的事物，对于我
来说，有时却构成了现
实的本质。”可以说，小
说《罪与罚》正是陀氏此
种说法的典范之作。

本文开头说陀思妥
耶夫斯基的书并不好
读，文章结尾前，我依然
要老调重弹：陀氏的书
的确并不好读，但我同
时不得不说的是，读完
《罪与罚》的我，目前最
迫切想要做的，是去读
一读《卡拉马佐夫兄
弟》，说到它的作者，当
然，正是谜一样的陀思
妥耶夫斯基。 □舒敏

□曹一/图 锡兵/文
近年来，电动滑板车因轻巧、灵便而在市场上走

俏，成为不少人出行代步的选择。但有关部门最新风
险监测结果显示，电动滑板车产品全项目符合率竟为

“0”。主要风险包括车速过快、制动性能较差，个别车
的车把、车身、车体强度不够，还有的车内置锂电池存
在重大安全隐患。

莫忘“安全锁”
漫
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遇见，戴望舒
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